

# EL REGENERADOR.

PERIÓDICO OFICIAL.

UN REAL]

AREQUIPA SABADO 11 DE ABRIL DE 1857.

[NUM. 39

## DEPARTAMENTAL.

*El Ciudadano José Antonio Berenguel,  
Coronel de Ejército, Comisario Or-  
denador, Prefecto de este Depar-  
tamento y encargado accidental-  
mente de la Comandancia  
General &.*

Considerando que es un deber del Gobierno tomar las medidas necesarias, para defender esta plaza oportunamente y sostenerla contra los enemigos que pretenden tomarla;

### DECRETO:

Se declara desde esta fecha el Departamento en asamblea.

Publiquese, imprimase y fijese en el lugar de costumbre. Arequipa Abril 7 de 1857.—*José Antonio Berenguel—*  
*Mariño Delgado Secretario.*

*República Peruana—Comandancia en Jefe de la Columna de operaciones sobre el Departamento del Cuzco.—Chivay  
Marzo 30 de 1857.*

Al Sr. Coronel Prefecto y Comandante General del Departamento de Arequipa.

S. C. P. C. G.

Con fecha 19 del corriente oficié a US noticiándole que marchaba a Canas con los objetos, el primero inspeccionar personalmente el camino enemigo, porque los oxillistas habían correr voces de que en aquella provincia existía el Ejército enemigo y que en breve ocuparía esta provincia con el objeto de invadir a esa ciudad; el segundo fué de dar vistas a la columna de mi mando.— El propio ha regresado sin contestación ninguna. En efecto emprendí mi viaje el citado día en compañía del Coronel Alvarez, el Teniente Coronel graduado D. Javier Carrera, algunos oficiales y 15 individuos de tropa, dejando el resto de la columna al mando del Comisario D. D. José Manuel de Ocampo en este punto. El resultado ha sido favorable por que nos hemos de engañado completamente de no haber fuerza alguna enemiga en la recordada provincia; ocupando yo con el Sub Prefecto Andia, dos oficiales y cinco soldados el pueblo de Copora que el 22 del presente y en el mismo día el Coronel Alvarez con cinco soldados y tres oficiales el de Yauri, así como el de Pichigua el Teniente Coronel graduado Carrera con igual número de oficiales y tropa.

Como todos los puntos estaban perfectamente cubiertos con guardias, se apercibieron de nuestra llegada los gobiernistas que huyeron, y los nacionales que estaban acurrucados esperando armas del Cuzco se dispersaron; plegándonos sesenta hombres como a paisanos y compañeros suyos, en defensa de los derechos de los pueblos y los principios que ha proclamado la causa Regeneradora. Al mismo paso pusimos en libertad a varios arrieros que se hallaban presos en

las cárceles y les restituimos sus bestias, las que iban ya a ser remitidas a la brigada de San Roman, trayendo con nosotros veinte mulas cuyo dueño no pareció, las cuales se han restituido a un vecino de Viraco que se presentó acreditando ser de su propiedad, y las ha recibido con el mayor agradecimiento como todos los demás por haberles librado de las garras del enemigo.

En Sicuani existen no cientos hombres de línea, y el General San Roman en el Cuzco con la demás gente que tiene sin ánimo de moverse para acá, según se sabe por datos positivos que se han adquirido.

Volví a ocupar este punto con el aumento de hombres indicado anteriormente y encontré la columna sin novedad y con el gran adelanto en su disciplina, en cuyo trabajo se ocupó incesantemente en los días de mi ausencia bajo la instrucción del Sub-Teniente D. Juan Molina.

En nuestra incursión no ha habido mas ocurrencia notable que la de un encuentro con una montonera, con la que hubo un cambio de balas por pocos momentos, resultando la dispersión de la parte contraria a los cerros con algunas armas que tenían.

Antes de haberme apercibido en Canas de personas fidedignas y adictas a la causa, la siguiente noticia.—Dos personas estrañas aparecieron en Pichigua ahora veinte días poco más ó menos; teniéndolos por sospechosos el Gobernador de dicho punto, los prendió y los remitió a Sicuani donde existe el Sub-Prefecto Bueno a quien estas prisiones le presentaron una comunicación de un D. Eduardo Llerena de Chuquibamba por la que pedía al General San Roman 200 hombres para hacer una reacción a favor del General Castilla asegurándole que para el efecto tenía todo preparado y que solo necesitaba el auxilio de gente armada para su sostenimiento; siendo el nombre de uno de los conductores de tal comunicación Marcos Luque vecino de Pampacolla, el cual pasó con su compañero, cuyo nombre se ignora, hasta verse con el General San Roman en el Cuzco y no regresaron por Canas. Posteriormente se sabe que este General ha enviado por medio de un oficial extraordinario a Llerena, y que el precitado oficial entregó la comunicación al Gobernador de Yauri para que este la pase a Chuquibamba con personas que pudiesen penetrar allí con algun disfraz y en efecto la comunicación pasó adelante, mas no se sabe el éxito que hubiese tenido. Este incidente lo he puesto en el conocimiento del Sub-Prefecto de Chuquibamba por un expreso que salió de Caylloma ahora tres días para que tome las providencias que crea convenientes, mientras US. se sirva comunicarle las órdenes que juzgue necesarias para conservar el orden en aquella provincia.

En Chumbivilcas existen sesenta hombres armados para obrar de acuerdo con los doscientos de Sicuani, a donde no dista sino un día y medio de camino.

Al dar cuenta a US de todos estos incidentes, me es grato manifestarle el patriotismo como generoso desprendimiento con que la virtuosa y respetable Sra. Doña Justa Patiño de Ballón vecina del pueblo de Caylloma, ha dado, a mi paso por él, quinientos pesos de empréstito voluntario para el socorro de la columna de mi mando, bajo del correspondiente recibo.

Dios guarde a US.—*José Jervasio Mercado.*

## EL REGENERADOR.

### REVISTA REVOLUCIONARIA.

En los primeros albores de la revolución, creyó el General Castilla ver en ellos únicamente los fuegos fatuos que se desprenden de un cementerio en una noche sombría; despreció su débil luz y se dispuso a hollar y oprimir con mas fiereza a los pueblos, a quienes no juzgaba ya sino como tristes é inermes osarios. Es cierto que su amor a la paz y al descanso social, les ha hecho sufrir la innumerable planta de Castilla, es cierto que el Perú ha presentado durante mucho tiempo el aspecto de un cementerio, donde al parecer yacían las libertades públicas y el amor de la gloria y de la patria, pero el tirano al desgarrar la última entraña nacional no hizo sino romper la última cadena con que tenía aherrojados a todos los peruanos; los que creía cadáveres no eran sino leones amortecidos y el fuego fatuo de los soñados cementerios es hoy en todas partes la ardiente fragua que depurará al Perú de todos sus verdugos, reduciéndolos a la escoria y a la nada.

Cuando en Noviembre último se levantó Arequipa en medio de la República, conjurándola a salvarse de la vil tiranía de Castilla, toda ella en masa ha fraternizado y correspondido a su llamamiento. Ni las proscripciones generales, ni los encarcelamientos secretos, ni las deportaciones en la obscuridad de la noche, ni el puñal, ni el veneno, ni la amenaza de entregarnos a las hordas extranjeras, ni los ofrecimientos y humillaciones posteriores; nada, nada ha impedido a los pueblos, declarar solemnemente que Castilla debe caer del lugar que ocupa por escalamiento, asesinato y destrucción, semejante a los ladrones famosos que se apoderan del tesoro ajeno introduciéndose en la casa con fractura, incendios y homicidios.

Castilla y la ruin pandilla que lo ayuda, tendrán todavía el impulsor de negar y combatir las decisiones de los pueblos, llamar su partidario al que no habla porque se le tapa la boca por la fuerza, y llamarse gobierno peruano a la bastarda y proterva camarilla que hoy rige en Lima, abortada en las tinieblas el 4 de Abril del 54, apurada por las bayonetas y por un Monje tráfuga de su profesion monástica, y quien sabe, hasta del catolicismo.

A pesar, pues, de la depresión y del aherrojamiento en que Castilla ha puesto a los pueblos, su poderosa voz, ha hecho retemblar y desquiciar el infame trono *Libertador*. Todos los departamentos y provincias litorales se han conmovido, y manifestado sus votos contra la *Dictadura de la moralidad*. Haciendo



una ligera revista, nadie dudará que la República entera ha desconocido el gobierno Castilla, y quiere que el General Vivanco la arranque de la cima en que se encuentra y la dirija por la senda de ley y de la justicia.

LIMA en 15 de Julio de 56 apoyado por dos ó tres cuerpos del ejército combatió la autoridad del *Libertador* y aunque no obtuvo feliz éxito, quedó desde entonces separada de la obediencia libertadora y su declaración inscrita en la página de la historia peruana—Después de la revolución del 15 de Noviembre ha intentado varias veces ratificar su 15 de Julio, pero la redoblada vigilancia, el espionaje domiciliario, las numerosas prisiones en calabozos, torreonos y pontones, las expulsiones violentas, la guardia filibustera en constante asecho, cebada con el oro de la nación, han impedido consumir su obra á la Capital.

Antes de Noviembre, otros muchos pueblos del Norte proclamaron un nuevo gobierno, fundados en los mismos principios que Arequipa tuvo en consideración al decretar la caída del Gobierno vandálico de Castilla, pero la falta de auxilio ó mas bien de combinación, y las fuerzas liberticidas impidieron de pronto el desarrollo de sus opiniones. Sin embargo las proclamaciones subsisten como que son hechos consumados en presencia de la República.

Pronunciada AREQUIPA los demas pueblos se pusieron en movimiento: por su posición y su poder fué mirada entonces como el centro de las operaciones revolucionarias y como el Gabinete popular que impulsase la acción del Perú entero.

A la noticia de la revolución de Noviembre, Castilla se sonrió con la sanguinaria idea de ver reducido á escombros á Arequipa, mediante un infernal plan de guerra que entonces concibió, sin conocer que la República estaba conflagrada, que su desprecio á la moral y á todo principio de justicia, que la bafa libertadora á las necesidades populares, que su descarada impiedad y su abierta protección á los apóstoles del ateísmo, y en fin que sus inmensos y atroces crímenes públicos como mandatario y como particular, habían cabado ya la mina que incendiada por la mecha arequipeña ni cien Castillas serán capaces de cortarla ó contraminarla. Así fué, la heroica MOQUEGUA salió inmediatamente á la arena revolucionaria y aunque sus armas no fueron suficientes para contener las de la Dictadura, no por eso se han borrado sus sacrificios ni disminuido un punto su opinión ni su patriotismo. Todas sus personas notables se hallan hoy con nosotros, formando parte del ejército de reserva.

Vino en seguida el glorioso pronunciamiento de la ESCUADRA, cuyo acontecimiento aseguró la revolución, trastornó la cabeza de Castilla y echo por tierra los inicuos planes de la camarilla filibustera y de todos los infames esbirros que la sirven.

(Continuará.)

#### PAQUETE DEL SUR.

El Departamento de Tacna ha he-

cho conocer desde tiempo atrás su decidida opinión por la causa de la Regeneración política. Muchos de sus patriotas hijos han sido sacrificados al furor de la cuchilla castillista, pero su sangre ha fecundado con mas exuberancia el patriotismo de sus pobladores. Apenas se vieron medio desembarazados de los verdugos castillistas, proclamó el día 5 la guarnición de Arica su libertad y con ella la causa nacional encargada á la dirección del ilustre General Vivanco. Este eco patriótico se repitió en Tacna el 6, en donde aprehendieron á las autoridades dictatoriales y permanecieron en ese estado hasta la salida del vapor.

Se dice que después se reaccionaron en Tacna á consecuencia de la fuga del Prefecto Zavala, pero lo cierto es que ya no podrá rehacerse aunque sea efectiva la reacción, porque los pronunciamientos espontáneos de la fuerza armada, concluyen por dispersión cuando no se sisteman.

En Arica permanecía firme la guarnición pronunciada y á la fecha deben haber emprendido sobre Tacna á proteger á sus compañeros de armas y romper de una vez el yugo de Castilla. Lo probable es que Tacna volverá á ser tomada por la división Freire si contramarcha, pero nunca sometida.

En cuanto á Freire, no podremos calcular que partido abraza porque su actual posición es violentísima y arriesgada: si contramarcha pierde Moquegua para no volver á ocuparla; si se reduce al *statu quo*, se ve espuesto á ser envuelto por el incendio de Tacna—No le queda mas que la de Quebedo.

#### SUCESOS DEL NORTE.

A consecuencia del reclamo inglés sobre el embargo del contrabando de guerra que el "Loa" hizo desembarcar del "Nueva Granada" en el puerto de San José, quedaron detenidos los buques peruanos mientras se ventilaba el reclamo con S. E. el General Vivanco—El General Castilla soñó que la retención se convertiría en embargo permanente, como si los representantes de S. M. B. serían lo que él, faltos de todo principio de moral, de justicia y de circunspección.

Este incidente y el oro que ha derramado para defecionar el "Apurimac" le animaron á embarcarse en el "Ucayali" y en dos buques mas de transporte, llevando al Norte mil hombres para unirse á Layseca y batir al General Vivanco.

Pero el traidor del "Apurimac" quedó descubierto y fusilado, y el reclamo inglés concluido á las pocas horas que zarpó para el Norte la expedición Castilla—Entonces la armada emprendió sobre él á las treinta horas—Como el "Ucayali" á cuyo bordo navegaba el *Libertador* lleva á remolque sus transportes, es probable que el "Apurimac" haya alcanzado al convoy Castilla en las aguas de Huanchaco á donde debió dirigirse para darse la mano con Layseca.

De modo que, ó ha desembarcado para marchar por tierra, ó ha permanecido al ancla en el puerto, ó ha recibido la división Layseca á bordo y ha emprendido sobre San José, ó ha ordenado que vaya por tierra y el Liber-

tador por mar.

Si lo primero, el "Apurimac" ha tomado la armada de Castilla separándolo para siempre de Lima: poco importa la concentración de sus fuerzas, arrancadas de su base, del asiento del Gobierno y del Tesoro que es su vida. Si lo segundo, ha sido batido en el puerto y hecho prisionero con todo sus secuaces y triunfante la revolución. Si lo tercero, es mas definitiva la victoria por nuestra parte, porque los mil hombres que sacó Castilla de Lima han ido uno sobre otro, y con la división Layseca se han visto en la imposibilidad absoluta de maniobrar, ni operar en manera alguna—En este caso el "Apurimac" ha hecho *copo* del *Libertador* y de todos sus esbirros. Si lo cuarto, ha tenido que navegar con mas calma para ir protejiendo a Layseca, y en tal caso, aunque el "Apurimac" no lo hubiese alcanzado en Huanchaco, le ha dado caza precisamente en las aguas de Santiago de Cao, Magdalena de Cao, ó cuando mucho cerca de San José.

Ademas estando el General Vivanco en Paíta con todas sus fuerzas puede venirse solo sobre Castilla y batirlo en el mar sin necesidad del "Apurimac"

De todos modos, Castilla a la fecha ya no existe y el General Vivanco pisando ó próximo a pisarla Capital para empezar después de la guerra la ardua empresa de la Regeneración de la República.

#### COMUNICADO.

##### JUSTICIA AL MERITO.

El día 3 del presente Abril, tuvimos el placer de asistir a los exámenes de Geografía, Gramática latina, castellana, Aritmética, Lectura i Escritura, que presentaron los alumnos del Colegio del Dr. Larrañaga: exámenes que podían lucir en cualquiera parte, ya por lo bien que contestaban los tiernos jóvenes a las preguntas que se les hacían i con grande desembarazo, manifestando posesion en las materias mencionadas, ya por la buena eleccion que se ha hecho de obras para la enseñanza; así es que cada dia hai grande aprovechamiento en los jóvenes que tiene a su cargo el Dr. Larrañaga. Felicitemos pues, a los padres de familia, al S. Rector Dr. Larrañaga y a sus Catedráticos, porque el objeto se va consiguiendo. Tambien presenciámos la distribución del premio que el Dr. Rodríguez, hizo en la clase Escritura, después de haber dicho publicamente que las 25 colecciones de planas que se escribieron, podían servir de modelos en cualquier Establecimiento de educación: que consiste en la obra titulada, Cartas a un exceptivo por Balmes, le tocó en suerte al exposito D. Antonio Chavez, habiendo querido dicho Sr. que se sortease solamente, entre los seis expositos que dieron examen del ramo que quiso presentar, eximiendo a los demas, por la situación de aquellos respecto de estos y no por otra cosa como lo dijo el Dr. Rodríguez antes de dar el premio. Ojala que continúe el Colegio de San Antonio en el progreso que hasta hora, seguros que Arequipa contará con una juventud, que mas tarde lucirá por sus grandes conocimientos i el Dr. Larrañaga se habrá hecho merecedor a una gratitud eterna; como lo es ahora mismo; pues los exámenes se suceden unos a otros con la aprobación pública.

Varios padres de familia.